



# VOTRE PARTENAIRE

BULLETIN D'INFORMATION

Juin 2007

## Bilan 2006-2007 de la SADC du Bas-Richelieu

### *Une année aux couleurs du développement local!*

#### La SADC investit...

- ▶ Aide financière autorisée **429 240 \$**
- ▶ **1 329 985 \$** d'investissements générés
- ▶ Crédit et maintien de **33 emplois**

- La SADC du Bas-Richelieu a contribué à la concrétisation de nombreux projets auprès des PME des secteurs manufacturier, technologique et de l'innovation. En choisissant de privilégier l'entrepreneuriat dans le Bas-Richelieu, la SADC s'engage à répondre en priorité aux besoins de nos entrepreneurs.

#### La SADC initie...

- ▶ Rêve en rive
- ▶ Réseau Innovation
- ▶ Mise à jour du Plan stratégique 2005-2009
- ▶ Mentorat d'affaires
- ▶ Camp Je

- Projet touristique ayant comme objectif la venue d'un bateau de croisière international au quai n° 2 en 2009.
- Promotion et diffusion des services-conseils du « Réseau Innovation » auprès des PME.
- Mise à jour, en partenariat, du plan stratégique 2005-2009, pour la poursuite de notre vision commune de faire du Bas-Richelieu une région d'excellence en développement durable au Québec.
- Activité-privilège avec Jean-François Turgeon, président de QIT-Fer et Titane, en présence de neuf entrepreneurs du secteur manufacturier.
- 6<sup>e</sup> participation au Camp Jeune entrepreneur (JE) pour des jeunes âgés entre 14 et 16 ans.

#### La SADC appuie...

- ▶ Le Technocentre en écologie industrielle
- ▶ L'ÉcoMonde du lac Saint-Pierre
- ▶ Marché Richelieu

- Aide technique et financière pour l'implantation du Technocentre en écologie industrielle.
- Aide technique et financière pour la concrétisation du projet récrétouristique l'ÉcoMonde du lac Saint-Pierre.
- Aide technique dans l'élaboration du plan d'action 2007 pour le marché Richelieu du Vieux-Sorel.

#### La SADC participe...

- ▶ Mémoire collectif sur l'avenir de l'agriculture
- ▶ Agenda 21
- ▶ Campagne Fierté régionale
- ▶ Gala du mérite économique
- ▶ Concours québécois en entrepreneuriat

- Participation au mémoire collectif sur l'avenir de l'agriculture et de l'agroalimentaire québécois.
- Participation au plan d'action de l'Agenda 21 local.
- Participation à la campagne Fierté régionale.
- Participation au Gala du mérite économique.
- Participation au Concours québécois en entrepreneuriat.



## Rencontre privilégiée avec l'innovation pour 41 entrepreneurs de la région

### Le RCT et le Réseau Innovation au service des PME

C'est en présence de plus de 75 entrepreneurs et intervenants du Réseau Innovation que la SADC du Bas-Richelieu, en collaboration avec le Réseau canadien de technologie (RCT), a tenu une journée d'ateliers de formation et réseautage pour les PME du Bas-Richelieu, axée sur l'innovation et ayant pour thème « Le RCT et le Réseau Innovation au service des PME ».

Ce rendez-vous d'affaires, qui s'est tenu le 6 juin dernier à Sorel-Tracy, animé par Judith Bergeron du Réseau canadien de technologie, a été l'occasion de découvrir et d'échanger avec des experts sur des thèmes incontournables d'innovation à l'aide de deux cas concrets d'entreprises manufacturières et innovantes du Bas-Richelieu, soit les Turbines éoliennes Vertica et la Fromagerie Polyéthnique, qui ont intégré l'innovation pas seulement dans leurs produits, mais aussi dans leurs procédés.

Également, cette journée a été l'occasion de participer à des ateliers thématiques pertinents et concrets en lien avec la réalité des PME, tels que la stratégie d'entreprise, le marketing, l'agroalimentaire et le financement des entreprises technologiques, et animés par des conseillers du RCT et du CNRC.



Judith Bergeron,  
animatrice



Cette journée d'activités axées sur l'innovation avait pour objectif d'augmenter la compréhension des entrepreneurs de la région relativement à *l'importance de l'innovation et du travail en réseau* et ainsi donner aux entreprises des pistes de solutions innovantes pour le développement de *stratégies de diversification* des marchés.

« Avec cette activité la SADC du Bas-Richelieu voulait créer une occasion unique et privilégiée d'échanger sur diverses questions stratégiques liées aux entreprises innovantes, ou présentant un potentiel innovant, d'établir de nouveaux liens d'affaires et de recevoir des conseils personnalisés d'experts et de conseillers d'affaires », explique Gratien LeBel, président de la SADC du Bas-Richelieu.

*Pour qu'elle soit présente, l'innovation n'a pas besoin d'être ni radicale ni exclusivement technologique.* L'innovation touche désormais toutes les fonctions de l'entreprise et elle est vue comme une stratégie de développement globale plutôt qu'une initiative parallèle aux autres activités.



Gratien LeBel,  
président de la  
SADC

« Dès maintenant, les entreprises du Bas-Richelieu doivent intégrer l'innovation non seulement dans leurs produits, mais aussi dans leurs procédés, leurs services, leurs pratiques commerciales et dans l'ensemble de leur organisation.



Elles doivent augmenter leur productivité et leur compétitivité, revoir leur organisation du travail et former leur personnel en continu. *Pour y arriver, l'entreprise doit connaître et savoir, de là l'importance d'activités comme celle-ci* », conclut monsieur LeBel.

#### Remerciements à Denis Imbleau



La fin de l'Initiative régionale stratégique (IRS) de la SADC du Bas-Richelieu, en mars dernier, marque le départ de Denis Imbleau, agent de développement IRS. En effet, monsieur Imbleau a terminé son mandat avec la SADC depuis juin avec la satisfaction du travail accompli. Depuis les trois dernières années, monsieur Imbleau a su solidifier le réseau stratégique de partenaires économiques dans les secteurs de l'innovation et de l'agroalimentaire. Le conseil d'administration et le personnel s'unissent afin de saluer la contribution de monsieur Imbleau au rayonnement du Bas-Richelieu.



## La réussite de votre entreprise, on y croit, on y travaille avec vous!

**Turbines éoliennes Vertica inc.** est une entreprise du Bas-Richelieu en plein essor qui développe et commercialise une technologie éolienne à axe vertical entièrement québécoise.



Avec la contribution du Fonds d'investissement de la SADC du Bas-Richelieu, combinée aux autres aides financières importantes de DEC, CNRC, MDEIE, CLE, **les Turbines éoliennes Vertica** poursuivent le développement de modèles de puissances variées de turbines éoliennes à axe vertical. En collaboration avec les partenaires du Réseau Innovation et une douzaine d'actionnaires locaux, **les Turbines éoliennes Vertica** ont bien l'intention de réaliser l'objectif de créer une nouvelle industrie de l'éolienne, avec une technologie d'ici, faite de matériaux composites totalement recyclables.

**Turbines éoliennes Vertica inc.,  
450 551-0641**

### Ferme Victory, Ste-Victoire

La relève entrepreneuriale est capitale pour réaliser le plein potentiel économique de notre région, et à la SADC, on y travaille.



En ce sens, il est important de souligner le savoir-faire des nouveaux entrepreneurs tels que Sophie Bonneville, propriétaire de **Ferme Victory**, qui contribue activement à la vitalité de la communauté bas-richelaise et qui a bénéficié du programme Stratégie jeunesse. Madame Bonneville avait découvert la région en participant à des compétitions et a décidé de s'y installer avec son conjoint, Jean Bergeron, maréchal-ferrant. La **Ferme Victory** offre des services d'entraînement de chevaux Quarter Horse de haut niveau pour compétition, de coaching auprès des propriétaires, de pension ainsi que des services de maréchalerie de la plus haute qualité avec des infrastructures de haut niveau.

**Ferme Victory, 450 782-3911**

### 9<sup>e</sup> édition



LE CONCOURS QUÉBÉCOIS,  
de l'entrepreneuriat

**L'entrepreneuriat**, on y travaille avec les organismes locaux qui participent à la promotion de ce concours québécois, soit

le Carrefour jeunesse emploi, le CLD, la SADC, la Commission scolaire de Sorel-Tracy, le Centre de formation professionnelle et le Cégep de Sorel-Tracy, de même que Infotek Logiform. La SADC était heureuse de participer à la remise de prix dans les catégories ci-dessous :

*Notons que le projet Paperasserie a remporté un prix dans la catégorie Formation professionnelle—Éducation aux adultes à la finale régionale—Montérégie le 3 mars dernier. BRAVO!*



### Entrepreneur de l'année

**Gestionix**



### Relève

**Paperasserie**

Centre de formation professionnelle et d'éducation des adultes



### Jeune Relève

**Activité « Sels de bain » École Pierre-de-St-Ours**

### Activité-privilège **Innovation, relève et mentorat d'affaires**

C'est en compagnie de neuf entrepreneurs des secteurs manufacturier et de l'innovation du Bas-Richelieu que s'est tenu l'activité-privilège unique où monsieur Jean-François Turgeon, président de QIT-Fer et Titane, a livré un témoignage sous le sceau de la transparence. C'est sous le thème de *l'innovation, la relève et le mentorat d'affaires* que monsieur Turgeon a partagé généreusement ses expériences d'homme et de président avec l'ensemble des participants à la soirée.



Rangée assise de gauche à droite : Mélanie Chalifoux, Laiterie Chalifoux, Serge Bergeron, QIT-Fer et Titane, Jean-François Turgeon, président QIT-Fer et Titane, Annie Michaud, Fabspec, Hugues L'Espérance, Minéraux Mart.

Rangée debout de gauche à droite : Denis Imbleau, Sylvie Pouliot, SADC du Bas-Richelieu, Jean-Pierre Binda, Turbines éoliennes Vertica, Alain Beaudin, Productions maraîchères Alain Beaudin et Isabelle Palardy, Jean-François Villard, Atelier d'usinage Deux Rives, Hugo Courchesne, Philémon Courchesne ventilation, Donald Morin, Coop Multi-Métal, Jean-Pierre Salvas, Fromagerie Polyéthique, Josée Mireault, conseillère Mentorat d'affaires.

Coanimée par Serge Bergeron, directeur du développement stratégique des opérations de QIT-Fer et Titane, cette activité unique a permis d'atteindre nos objectifs, soit de sensibiliser les entrepreneurs de la région au mentorat d'affaires et de leur offrir un moment privilégié d'échanges.



Le service de Mentorat d'affaires de la SADC du Bas-Richelieu a accueilli M. Jean-François Turgeon, président de QIT-Fer et Titane, comme « Mentor honoraire ». Ce certificat lui a été remis par Sylvie Pouliot, directrice générale de la SADC du Bas-Richelieu.

**Notre équipe vous accompagne à chacune des étapes de la croissance de votre PME**



Marco Brochu ..... Adjoint administratif-investissement  
Ginette Côté ..... Adjointe administrative  
Lise Gauthier ..... Conseillère Stratégie jeunesse  
Michèle Gauthier ..... Agente de communication et de développement  
Josée Mireault ..... Conseillère Mentorat d'affaires  
René Pedneault ..... Analyste financier, conseiller aux entreprises  
Sylvie Pouliot ..... Directrice générale

**Conseil d'administration 2007-2008**

**Comité exécutif**

**Président**

Gratien LeBel

Martin Cournoyer

**Vice-président, planification stratégique**

René Lachapelle

**Secrétaire**

Réjean Bériault

**Vice-président, investissement**

Denis Rajotte

**Trésorier**

**Conseil d'administration**

**Agricole et agroalimentaire**

Martin Cournoyer

**Communautaire**

Jacques Laroche

**Citoyen**

Réjean Bériault

**Culturel**

Marc Mineau

**Économie sociale**

René Lachapelle

**Éducation niveau collégial**

Fabienne Desroches

**Éducation niveau secondaire**

Denis Rajotte

**Entreprises de services**

Luc-André Lussier

**Industriel**

Denis Dumont

**Jeunesse**

Jérémie Parent

**Municipal**

Raymond Arel, Solange Cournoyer,  
Olivar Gravel, Marcel Robert

**Recherche et développement durable**

Yves Fortin

**Santé**

Lucie Rouillard Pépin

**Syndicat**

Robert Morand

**Tourisme**

Françoise Richer

**Collaborateurs** Richard Laflamme, Marie-Josée Lafleur,  
Denis Boisvert, Jacques Tremblay, Céline Rousseau

**Observateur** Claude Piché

**Un merci tout spécial à  
Jacques Tremblay**



Lors de l'assemblée générale de la SADC du Bas-Richelieu qui s'est tenue le mercredi 22 mai dernier, monsieur Gratien LeBel, président, a salué la contribution et l'engagement de monsieur Jacques Tremblay envers la SADC du Bas-Richelieu. En effet, après plus de 18 ans à titre d'administrateur au sein du conseil d'administration, monsieur Tremblay quitte pour une retraite professionnelle bien méritée. Le conseil d'administration et le personnel s'unissent afin de témoigner leur reconnaissance à celui qui a partagé son expérience de gestionnaire auprès de la collectivité entrepreneuriale bas-richeloise, tout en contribuant au rayonnement de la SADC du Bas-Richelieu. Nous tenons à lui dire un grand **MERCI!**

*Cette initiative est rendue possible grâce  
à la contribution financière de  
Développement économique Canada*



**SADC du Bas-Richelieu**  
50, rue du Roi, bureau 2, Sorel-Tracy, J3P 4M7  
Téléphone : (450) 746-5595  
Télécopieur : (450) 746-1803  
Courriel : sadc@bellnet.ca